

Noticias de Revistas

Revista de la Escuela Nacional de Inteligencia

Volumen VI - Nº 1 - Primer trimestre 1997

Secretaría de Inteligencia del Estado

En este número de la Revista de la Escuela Nacional de Inteligencia se destacan por la calidad de sus análisis los artículos de Jorge Castro —quien se concentra en la Situación estratégica internacional— y de Adalbert Krieger Vasena —quien reflexiona en torno al Financiamiento externo argentino—.

En lo que hace a Jorge Castro, luego de apuntar los fenómenos principales en torno a los cuales se articula el mundo contemporáneo pone de resalto el hecho que entre 1990 y 1995, de las 83 guerras que se registraron en el mundo 79 fueron de orden interno, abonando de tal manera las tesis que sostienen la primacía de la seguridad en relación a la defensa como consecuencia del carácter interno de los conflictos (ver por ejemplo Philippe Delmas, *El brillante porvenir de la guerra*, Ed. Andrés Bello, 1996). El impacto de la revolución tecnológica sobre las estructuras políticas erigidas a la sombra del viejo paradigma productivo y social se exterioriza en las numerosas quiebras de Estados que se producen en el mundo a partir de la caída del Muro de Berlín. Jorge Castro trae a comentario la autoridad de Thomas Hobbes, quien sostiene que no es la guerra civil lo que desintegra a los Estados, sino que a la inversa, es la desintegración de los Estados lo que impulsa las guerras civiles. En estos momentos —sostiene Castro— de los 184 países representados en Naciones Unidas, aproximadamente 50 se hallan en una situación de colapso estatal.

El carácter casi urbano de los conflictos genera consecuencias en distintos ámbitos, por ejemplo: utilización de tecnologías más elementales, ausencia de todo marco jurídico, rol del Consejo de Seguridad, etc. En este orden de cosas se enmarcan las reflexiones del autor, trayendo a la superficie y sistematizando temas de política internacional de indudable actualidad.

DIEGO GORGAL

NOTICIAS DE REVISTAS

Geopolítica

Nº 60 - Año XXII - 1997

Se destacan en el presente número de Geopolítica —sin que esto se entienda como un demérito para el resto de los artículos— las líneas redactadas por Yves Lacoste, de la Universidad de París —Estados Unidos de América— y Héctor Pipet —Narcotráfico y narcoterrorismo en las relaciones internacionales— siendo provocativa la tesis de este último.

De Lacoste es menester mencionar el tema poblacional e inmigratorio, pues constituye este un problema de indiscutible corte estratégico político, tanto en el orden interno como así también en lo que hace al sistema internacional. En el plano interno tenemos que cuatro de cada diez norteamericanos reside en la medialuna periférica conformada desde Virginia hasta el Estado de Washington en el Noroeste, pasando por Florida, Texas y California. Esta desigual distribución de población se ve reflejada en la también desigual distribución de representantes.

En cuanto a la inmigración, esta puede clasificarse utilizando las categorías de minorías, distribución de representantes, da origen a las tan mentadas minorías, las cuales representan un problema cultural, social, pero fundamentalmente político.

El artículo de Pipet sostiene que el narcotráfico constituye para China, no sólo una fuente de financiamiento para sus gastos de defensa, sino también un arma de agresión / defensa. Es lo afirma a partir del hecho que la siembra, producción, control de calidad, zonas de producción, se encuentran bajo control estatal, quien exporta los productos derivados de la droga, al tiempo que prohíbe el consumo interno de droga so pena de muerte.

D. G.

Boletín del Centro Naval

Nº 785 - Enero, Febrero y Marzo de 1997

Revista de calidad comprobada, el número que comentamos del Boletín del Centro Naval brinda a los lectores la posibilidad de leer y

NOTICIAS DE REVISTAS

reflexionar sobre temas que van de la aviación naval hasta ecología pasando por cuestiones de derecho del mar o la problemática de los hielos continentales.

Cuadra resaltar el artículo en el cual se analiza la cuestión de las fuerzas armadas en la Argentina, que tiene como autor al capitán de navío Jorge L. Colombo. Sostiene el autor que hoy en día puede sostenerse sin temor a errar que la paz es imposible y la guerra improbable, de modo que el poder militar resulta ser un instrumento indispensable de la existencia política. Es por ello que este debe perfeccionarse en la observación, orientación, decisión y acción, como secuencia indispensable de su correcto accionar.

D. G.

CEPSAL - Centro de Estudios Políticos
y Sociales de América Latina
Revista Venezolana de Ciencia Política
Universidad de Los Andes, Facultad de Ciencias Jurídicas y
Políticas - Nueva etapa, N^o. 9. Enero - Abril 1995.

Bajo el título América Latina: el gobierno de la democracia en tiempos difíciles, Juan Carlos Torres reflexiona sobre los desafíos de la gestión democrática en contextos de crisis económica y reformas estructurales, sin perder de vista la tradición latinoamericana. Desde el punto de vista económico la segunda generación democrática que se vio en la necesidad de dar cuenta de la crisis terminal del antiguo modelo de acumulación, debió priorizar la estabilización económica, antes que la redistribución. Desde la óptica política, la prioridad estuvo dada no en el carácter democrático sino mas bien en la capacidad de gobierno. ¿Cómo construir esa capacidad de gobierno? A diferencia del caso español en donde se echo mano de pactos y acuerdos que involucraban a todos los actores sociales relevantes, el caso latinoamericano muestra una concentración de poder en el ejecutivo presidencial gobierno por decreto o decisionismo presidencial.

D. G.

NOTICIAS DE REVISTAS

Latin American Research Review Universidad de Nuevo México.

Volumen 32, Nº 1

Grappling with Guatemala's Horror, de Piero Gleijeses

El artículo de Gleijeses —profesor en la Escuela de Estudios Internacionales Avanzados (Hopkins University)— comenta cinco libros que tratan los serios conflictos sociales ocurridos en Guatemala durante las dos décadas anteriores. El primero de estos libros es el escrito por Jennifer Harbury (*Bridge of Courage: Life stories of the Guatemalan compañeros and compañeras*, 1994), graduada en la Escuela de Derecho de Harvard, quien viajó al país centroamericano con el objeto de interiorizarse de la situación. Estando allí, se casó con un guerrillero (Everardo), quien fue secuestrado por el ejército, pero gracias a la lucha de Harbury —que llegó a movilizar a la embajadora estadounidense— el gobierno informó que estaba prisionero y no “desaparecido” en combate, como había dicho en un primer momento. En *Bridge of...*, Harbury relata una colección de historias orales contadas a ella por miembros de la Organización Revolucionaria del Pueblo Armado (ORPA), uno de los grupos guerrilleros guatemaltecos. En el año 1995 Harbury realizó otra huelga de hambre, esta vez frente a la Casa Blanca, y luego de veinte días un miembro de Inteligencia le reveló que Everardo había sido interrogado y torturado durante varios meses antes de ser asesinado. Gleijeses manifiesta explícitamente su simpatía por la autora del libro.

Unfinished Conquest: The Guatemalan Tragedy (1993), de Víctor Perera, es una exploración de las más recientes décadas de la “tragedia” guatemalteca en su contexto histórico, materia ciertamente interesante. Gleijeses critica con dureza esta obra de Perera, porque si bien es completamente distinta a la anterior, comete errores en lo que se refiere a los hechos históricos; es un libro bien escrito, pero carente de las habituales notas de aquellos publicados por las editoras académicas. Considera que es un libro interesante para aquel que conoce bien a Guatemala o, por el contrario, un libro que puede ofrecer mucho a personas no especializadas, pero con mucho criterio se pregunta quién puede querer leer un tomo de casi 400 páginas sin ser un especialista.

NOTICIAS DE REVISTAS

Between Two Armies: In the Ixil towns of Guatemala (1993), de David Stoll, muestra la historia de la región de Ixil desde la conquista española, poniendo especial énfasis en las últimas dos décadas. Stoll conoce bien el área y en su obra tiene aproximaciones razonables. Junto a una excelente introducción histórica, los mejores capítulos de *Between...* son aquellos que relatan los años siguientes a las victorias del ejército en 1982, ya que ofrece una interesante descripción de la vida en las partes de Ixil controladas por el ejército. Tiene entrevistas en esta área controlada, pero Stoll es un extranjero preguntando acerca de temas en extremo sensibles y peligrosos en esta sociedad. Gleijeses considera que Stoll comete un error al considerar que la actitud de la guerrilla fue provocativa, pero creo que aquí Gleijeses se equivoca porque si bien tiene razón al afirmar que ni la existencia ni la acción de los grupos subversivos justifica los excesos o la crueldad de los grupos del ejército, es muy natural que el gobierno —mediante el ejército— combata la sola existencia de aquellos en cuanto que la concentración de poder coactivo, es decir, el monopolio de la violencia legítima en términos weberianos, es una de las características del Estado moderno. Cualquier Estado, desde la Unión Soviética hasta los Estados Unidos (por nombrar a las dos potencias polarizantes de la época, a los dos paradigmas que dividieron al mundo en dos partes durante más de cuarenta años, con las distintas características ideológicas que cada uno de ellos implicaba), hubiera intentado eliminar al elemento interno que ejerciese violencia de manera autónoma, incluso en condiciones sólo potenciales. Si un determinado Estado se encuentra con un grupo armado, indócil a las determinaciones del poder central, este se encontrará en condiciones de echar manos a todas las fuerzas que tenga a su disposición para controlarlo, siempre que se respeten los valores de justicia, es decir que las acciones sólo se atengan a lo que permite el derecho natural y el derecho de gentes (en última instancia, un conflicto de este tipo es, aunque civil, una guerra). Si bien Gleijeses reconoce que si no existió una salida pacífica posible las acciones posteriores estuvieron justificadas, considera que la existencia de estos grupos no implica una provocación; pero de hecho su sola existencia no se puede separar de la idea implícita de una provocación y si a esto se agrega su acción violenta, se comprende una reacción muchas veces excesiva de parte del ejército por

NOTICIAS DE REVISTAS

una cuestión de "acción y reacción", aunque es preciso recordar la diferencia existente entre los términos "comprender" y "justificar" ya que, de más está decir, las violaciones a los derechos humanos son injustificables desde todo punto de vista.

Massacres in the Jungle: Ixcán, Guatemala (1994), del jesuita Ricardo Falla, examina la represión del ejército y el comportamiento de la población en la región de Ixcán, al Norte de Ixil, desde 1975 hasta 1982, pero particularmente durante estos dos últimos años. Falla permaneció en campos de refugiados junto a la "población en resistencia". Basada en sus entrevistas con sobrevivientes, cuenta a los lectores acerca de los hechos y de las víctimas. En el epílogo, Beatrice Manz destaca que el trabajo de Falla es el mejor documento de estos actos de violencia, pues documenta en detalle los abusos cometidos violando los derechos humanos. Los relatos de Falla con respecto a los sucesos ocurridos durante 1981 y 1982 recuerdan la política llevada a cabo en Guatemala por la administración Reagan, ya que sólo una vez terminado el gobierno de Romeo Lucas se dio por enterada de las violaciones llevadas a cabo en aquel país centroamericano. Esta imputación que hace Gleijeses al gobierno norteamericano se enmarca en la política llevada a cabo por este último para evitar que se instalen regímenes comunistas en América Latina, los que se hubieran alineado con Cuba (recordemos que, desde finales de la década del '50, ya era un país comunista encabezado por Fidel Castro) detrás de la Unión Soviética. Este hecho hizo que Estados Unidos colaborara en muchos casos con los gobiernos autoritarios —de corte nacionalista y conservador— surgidos en los distintos países, aunque más no fuera de manera indirecta. Desde que el general Ríos Montt llegó al poder en abril del '82, el número de muertes descendió considerablemente, aunque hay que tener en cuenta la dura derrota infligida por el ejército a la guerrilla en respuesta a la insurrección de finales de 1981 que nos reseña Stoll. Falla relata las masacres realizadas por el ejército contra la población, la que no fue defendida por los grupos guerrilleros.

Guatemalan Politics: The popular struggle for democracy (1993), de Robert Trudeau, se centra en la pregunta de si Guatemala se ha movido hacia la democracia desde las elecciones de 1985 y el retorno del gobierno constitucional, pero sus investigaciones no son precisas y sus argu-

NOTICIAS DE REVISTAS

mentos pierden poder, muchas veces por sustituir a las fuentes guatemaltecas por otras que no lo son, las que resultan un pobre sustituto.

Evidentemente, el primero de los libros es esencialmente distinto a los otros cuatro analizados por el profesor Gleijeses. En este caso se trata de historias, de relatos de las vivencias de distintos miembros de un grupo terrorista guatemalteco en su lucha contra las fuerzas militares. De tipo más bien novelístico, esta obra es un compilado de testimonios y situaciones realizado por la esposa de un guerrillero secuestrado y asesinado por el ejército. Por su parte, las otras cuatro son estudios de tipo histórico y político, de carácter objetivo. En este conjunto encontramos un extenso relato de las últimas décadas de la historia de Guatemala, dos relatos acerca de los acontecimientos ocurridos en dos distintas regiones del departamento de Quiché —uno de los cuales se remonta hasta la conquista española— y un análisis de la evolución política llevada a cabo por la sociedad guatemalteca. Todos estos libros reflejan distintos intereses por parte de los lectores, ya que mientras que la obra de Harbury apunta principalmente a los sentimientos y las obras de Perera, Stoll y Falla apuntan a un análisis histórico y político de Guatemala, la obra de Trudeau hace un análisis propio de la sociología política. Probablemente sean los libros de Stoll y Falla los más interesantes de la lista de cinco, dado el directo contacto que ambos tuvieron con las regiones que analizan y —aunque Harbury también estuvo en directo contacto con los conflictos acaecidos— me tomo la licencia de dudar de la objetividad de su obra como consecuencia de su ya mencionado matrimonio con un guerrillero de la ORPA.

Todos estos libros tratan un tema de vital importancia en la historia de los países centroamericanos, como fue la lucha llevada a cabo durante larguísimo años contra la guerrilla. Las últimas décadas de esta parte del continente americano estuvieron signadas por una cruenta lucha fratricida, que bañó en sangre a guatemaltecos de la misma manera que, por ejemplo, lo sufrieron los salvadoreños. Guatemala, como otros países de la región, todavía está pagando las consecuencias de haber sido uno de los escenarios elegidos por las potencias polarizantes para llevar a cabo —de manera indirecta— sus enfrentamientos durante la Guerra Fría. Quizás algún día cambie la vida en Guatemala, pero la historia no es un juego de moralejas y no tiene finales felices inevitables.